
“排水设施建设设设
要适当超前”

对话中国规划设计研究院排水系统研究所刘广奇博士

自7月21日北京暴雨后，各地网民频繁发帖

讲述所在城市因暴雨发生严重内涝的情况，暴

露了一些外表光鲜亮丽、现代化设备齐全的城

市在暴雨面前如此不堪一击，引起了人们的重

视。就此话题，记者采访了中国规划设计研究

院排水系统研究所的刘广奇博士。

投投入入一一百百个个亿亿来来改改造造下下水水
道道，，最最少少也也要要一一两两年年。。但但是是，，像像
信信息息的的预预警警，，单单纯纯把把事事情情传传播播出出
去去，，并并不不需需要要多多大大的的投投入入，，或或者者
说说投投入入很很少少，，只只要要引引起起高高度度重重
视视————但但像像北北京京这这次次暴暴雨雨，，说说到到
底底就就是是前前面面根根本本就就没没有有引引起起重重
视视。。

但但实实际际上上，，媒媒体体真真正正因因特特别别
重重视视而而对对暴暴雨雨成成灾灾做做出出报报道道、、强强
调调预预警警的的，，屈屈指指可可数数。。预预警警发发布布
之之后后，，根根本本没没有有什什么么硬硬性性措措施施来来
保保障障市市民民的的安安全全。。于于是是，，虽虽然然发发
布布了了最最高高级级别别的的预预警警，，北北京京国国安安
的的足足球球比比赛赛依依然然在在进进行行，，台台湾湾歌歌
手手萧萧敬敬腾腾还还有有一一场场演演唱唱会会，，依依然然
有有大大量量的的市市民民四四处处活活动动。。所所有有人人
的的反反应应都都没没有有和和““今今天天会会下下大大
雨雨””联联系系起起来来。。

如如果果预预警警做做的的到到位位，，很很多多市市
民民根根本本就就不不会会出出门门，，至至少少交交通通肯肯
定定就就不不会会这这么么拥拥堵堵。。颇颇受受关关注注的的
一一个个广广渠渠门门桥桥溺溺亡亡事事件件正正好好发发生生
在在市市中中心心的的路路段段，，没没人人想想过过会会死死
在在那那里里。。死死者者爱爱人人报报警警以以后后，，整整
个个救救援援过过程程经经过过了了三三个个小小时时的的时时
间间，，交交通通拥拥堵堵是是主主要要因因素素。。

针针对对北北京京暴暴雨雨当当天天的的情情况况，，
之之前前气气象象部部门门已已经经发发布布了了预预警警，，
对对于于这这种种不不可可抗抗灾灾难难的的应应对对，，政政
府府也也在在想想办办法法减减少少人人员员伤伤亡亡和和财财
产产损损失失时时，，如如果果媒媒体体都都针针对对这这个个
可可能能酿酿成成灾灾难难的的预预警警重重视视起起来来，，
最最后后肯肯定定会会好好很很多多。。因因为为除除了了城城
市市规规划划上上的的缺缺陷陷，，媒媒体体在在预预警警信信
息息的的发发布布中中起起着着不不可可或或缺缺的的作作
用用。。在在抗抗洪洪救救灾灾这这样样急急促促性性的的信信
息息前前，，媒媒体体在在灾灾难难中中的的作作用用就就是是
预预警警、、指指挥挥疏疏散散，，如如果果是是一一个个高高
度度负负责责任任的的媒媒体体，，完完全全可可以以主主动动
去去利利用用自自身身的的优优势势扩扩大大信信息息的的影影
响响力力。。

中中国国传传媒媒大大学学媒媒介介评评议议与与
舆舆论论引引导导研研究究中中心心主主任任
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排水管道需要上下游衔接

记 者：您能简单地介绍一下城市

排水系统的原理吗？

刘广奇：城市排水主要利用重力流

从高处往低处进行排放，雨水管渠根据

该地区的暴雨强度和地形特点进行规划

设计。部分重力流排水不满足的地点，

可以采用人工措施进行强排，比如利用

抽水泵等。

记 者：这次7月21日北京暴雨引发

的城市内涝，您认为是由什么原因导致

的？

刘广奇：最直接的原因是超过50年

一遇的降水，远远超出了常规城市排水

系统的规划设计标准，使得城市排水系

统难以应对，从而出现了一定时间的积

水。当然也存在个别积水点排水管道不

完善、强排设施运行不畅等问题。

一个城市发生严重内涝灾害，原因

往往不是某一个单独的方面的引起的。

从气候上来讲，以厄尔尼诺和拉尼娜为

典型的极端气候频发，城市的暴雨、干

旱等现象也时有发生；从城市管理来

讲，包括排水设施的规划、建设、运行

维护和管理等；从排水设施本身来讲，

它的系统性很强，上下游需要科学合理

的衔接才能最大发挥应有的作用。

只改造某一段不解决问题

记 者：造成城市内涝的原因是不

是和城市排水系统直接相关？

刘广奇：造成城市内涝的原因多方

面，宏观层面上包括气候变化和全球生

态影响，中观尺度上城镇化快速推进引

起的城市蓄滞洪水区和排水通道明显减

少，同时，城市排水设施系统性不强，

运行管理和维护也需要加强。因此，很

难找到一招或某种科学合理的方式能够

很有效的解除城市内涝问题。

记 者：能不能通过改造城市排水

系统来从一定程度上解决城市内涝问

题？有没有可操作性？

刘广奇：就城市本身来讲，通常认

为，城市排水管道设施设置不合理，规

划建设标准偏低，对管道改造可以解决

城市排水不畅和内涝频发的问题。一定

程度上来讲，这样可以缓解部分积水点

的排水不畅，但要注意的是这不能从根

源上解除了城市内涝威胁。因为前面提

到过，城市排水要上下游合理衔接才能

发挥设施的效益，只改造中间的某一段

管道，不一定就解决了系统上的问题，

如果下游还有管道设计标准低的情况存

在，在该处反而更容易形成更大的积水，

只有城市排水管渠设施从起端至排水口

都能按照相对合理的标准规划建设，才

可以说是抓住了解决排水问题的关键。

鉴于这种情况，对于老城市或者是

城市的老城区来说，改造起来可能就相

对困难，如果整个替换地下排水管道设

施，需要耗费巨大的人力物力，同时破

路改造也严重影响城市交通等，现实可

能性和可操作性不强。

排水管道要为

城市发展留余地
记 者：有人把国内城市排水系统

和国外的进行对比，那么两者相比，主
要的区别在哪儿？为什么很多外国人在
中国建造的地下排水管网就那么无懈可
击？为什么国内一开始没有建造那样的
排水系统？

刘广奇：国内的排水系统与国外相
比，从系统性和建设标准上都存在一定
的差异。国内快速的城镇化和城市建
设，使得原来的排水设施对城市未来发
展考虑不足。城市新区建设快，不透水
地面增加，雨水径流比自然地面大，同
时有些地方新区排水是排水系统的上
游，也就是下游原来敷设的管道又承担
了新区的雨水排放任务，造成原有管道
不堪负荷，形成积水。从某种程度上来
讲，这些问题的存在也是中国目前的发
展阶段和发展方式决定的。另外，国外
尤其是一些西方国家，在排水设施建设
标准上往往比国内要高。

记 者：对于城市排水系统的改
进，您有什么其他的见解？

刘广奇：排水系统的改进，从规划角
度来讲，要强调排水的系统化特征，头疼
医头的做法不是科学合理的。同时排水
设施的规划与城市规划等相衔接，为城
市今后发展留有充足的余地。同时，地下
管道设施的使用寿命往往超过城市总体
规划的期限，从这个角度来讲，排水管道
设施适当超前建设也是有其合理性的。
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